



Centro de Investigación de la Comunicación



No. 22. Del 10 al 16 de junio 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Voces y ángulos obviados

La mayoría de los medios (LP, END, Noticiero Extra, END, Seis en Punto) ofrecieron diferentes versiones sobre el cierre de la CRM. Las voces de los beneficiados fueron mínimas. El rol de los corresponsales quedó relegado a un periodismo de declaraciones. Con excepción de Confidencial y Esta Semana los medios no realizaron mayores esfuerzos por contextualizar el impacto de la CRM en la zona de occidente. El Presidente Ortega en cadena nacional de radio y televisión minimizó las consecuencias. Los políticos han sacado réditos a la situación. El desbalance en los medios fue notorio. En sus informaciones y artículos de opinión acentuaron el aspecto político teñido de un ligero barniz económico.

Noticiero Extra

¿Qué diferencia existe entre la agenda del Noticiero Extra y los medios oficiales? ¡Ninguna! Extra supedita su política informativa en aprobar la gestión gubernamental. Las críticas están ausentes. Es un eco no una voz independiente. Carece de criterio propio, se convirtió en caja de resonancia de los medios oficiales. Sus micrófonos sirven exclusivamente a los personeros del gobierno. Con su actitud restringe su agenda dejando fuera mujeres, etnias, niñez y denominaciones religiosas. Noticiero Extra pareciera existir para legitimar el discurso oficial. Su rol fiscalizador es esfumó. Sus escuchas han perdido una voz crítica.

Discriminación periodística

La denuncia de un equipo de Multinoticias, al no permitírsele cubrir la conferencia de prensa que ofreció el embajador Callahan sobre el cierre de la CRM, fue una repetición de la actitud que asumen los funcionarios de gobierno con los medios independientes. Lo sucedido a Juan Cortés reedita prácticas nocivas. El trabajo periodístico debe respetarse independientemente de la política editorial e informativa de cada medio. A pesar que los funcionarios manejan la información pública de forma sectaria, el ingreso de Cortés debió garantizarse, aun a sabiendas que lo dicho después iba a ser manipulado. Esto jamás debió ocurrir. Patentizamos nuestra protesta ante la embajada de Estados Unidos.

Periodismo de denuncia

Los impedimentos que tuvo Octavio Enríquez para develar el supuesto conflicto de interés que tiene el titular del INSS de contratar a la empresa Coniasa, perteneciente al Instituto de Previsión Social Militar (IPSM), expresa las limitaciones y esfuerzos que hacen los medios para cumplir su rol fiscalizador. Enríquez no tuvo acceso a la información pública. Si no fuera por la inconformidad de los proveedores del Estado y demás firmas constructoras, la manera en que se conducen las licitaciones sería desconocida por la ciudadanía. END (Luis Galeano y Nery García) insiste en que la CGR no tiene razón de existir. La exclusión de procedimientos ha sido convertida en norma.

Programas de opinión

Los programas de opinión televisivos se caracterizan por invitar a las mismas personas en sus rondas mañaneras. Buenos Días Nicaragua tiene como invitados permanentes a Edén Pastora, Rafael Solís, Omar Cabezas y Eduardo Montealegre. Stalin Vladimir tiene que revisar la planilla de invitados con el ánimo de incluir otros rostros. ¿A qué se debe la ausencia de los personeros del gobierno en Estudio 24 Horas? Todo indica que el programa de Canal 8 dejó de ser un interlocutor válido para el gobierno. En Canal 10 todavía no se deciden a contar con un programa de opinión propio. Todos nos preguntamos, ¿Qué intereses privaron en el ánimo de los dirigentes de Canal 10 para dar cabida al ex presidente Arnoldo Alemán?

Periodistas de Bluefields

Un estudio realizado por Yolidia Navas Salomón y Brenda Green Wilson bajo la tutoría de Ileana Lacayo Ortiz, sobre la situación laboral de las periodistas en Bluefields, muestra las discriminaciones a que son sometidas. Los resultados son alarmantes. El 62% de las féminas han sido agredidas física y verbalmente. Solo el 25 % tiene seguro social. El 37% han sido acosadas física y verbalmente. Apenas el 38 % tiene contrato laboral. La investigación de las estudiantes de la Uracan, señala como acosadores a los patrocinadores, dueños de medios y compañeros de trabajo. Las periodistas además de sufrir discriminaciones laborales son víctimas de acoso sexual. Un estudio que merece ser conocido por todos los periodistas del país.

Noticiero Independiente

El reportaje sobre insuficiencia renal realizado por Verónica Palacios, ratifica una vez más que el Noticiero Independiente puede abandonar la nota roja. Palacios convirtió un servicio social en una historia humana estrujante, reveladora. La joven periodista señaló que esta enfermedad ocupa el cuarto renglón entre las causas de muertes en el país. Un tema donde normalmente los periodistas pierden la perspectiva, Palacios supo dimensionar el impacto de la enfermedad. Noticiero Independiente no tiene excusas para continuar con la nota roja. Los medios existen para educar y mejorar la condición humana, no para hacer escarnio de ella.

Distintas lecturas

La aprobación de la Ley de Costas, confirmó que las lecturas de los periodistas no son planas, independientemente de la política informativa de cada medio. Luis Núñez Salmerón (LP) afirmó que todos los sectores habían quedado conformes con la aprobación de la ley, Anne Pérez (LP) en esa misma edición, dijo que algunos alcaldes mostraron preocupación. Temen recaudar menos impuestos. Cuando un medio brinda distintas versiones sobre un mismo hecho enriquece el horizonte de sus lectores. La diversidad de actores involucrados en la Ley de Costas debió recibir un tratamiento especial de parte de todos los medios.

Trabajo infantil

Una de las críticas vertidas contra los medios gira en torno a la débil cobertura que hacen del trabajo infantil. Su mayor debilidad consiste en abordar el tema como si se tratara de una efemérides o de un asunto meramente estadístico. END (Tania Sirias), Domingo (Elba Parrales) y La brújula Semanal (Ismael López), ratificaron que el trabajo infantil constituye un círculo infernal. Para poner en agenda el tema, la OIT celebra el 12 de junio como el Día Mundial Contra el Trabajo Infantil. En un país como Nicaragua donde el trabajo de niños y niñas constituye un complemento en los ingresos familiares, los medios deben esforzarse por ofrecer otros enfoques para evitar el cliché. Ismael López no acudió ni a los semáforos ni a La Chureca para abordar el tema.

***Director Observatorio de Medios-CINCO**

observatoriodemedios@cinco.org.ni